

Petit Séminaire diocésain de Donia

Rapport Pastoral de l'année 2023-2024

(Présenté par l'abbé Franklin Nédoumbayel, Recteur)

Ce rapport que nous allons vous présenter en quelques points est quasiment le bilan annuel des activités réalisés en 2023-2024. Il s'articule sur cinq (5) points :

1. Les Séminaristes

Depuis le 29 septembre 2023, sont arrivés 95 séminaristes répartis sur 5 niveau, de la 6^{ème} d'accueil jusqu'en 3^{ème}. En effet, ce petit effectif, en deçà de la norme (120 élèves) est lié au retrait du diocèse de Doba. Le Petit Séminaire Saint Joseph Mukassa revient uniquement au diocèse de Goré. Ainsi, il n'accueille plus que les enfants venant des paroisses du diocèse de Goré. Cependant, une ouverture est faite aux anciens élèves de Donia (les ressortissants) qui gardent le lien avec leur ancienne maison de formation.

2. Equipe des formateurs/ Professeurs- Membres Laïcs et consacrés du staff

L'équipe formatrice est composée de trois personnes : Abbé Franklin NEDOUMBAYEL, prêtre diocésain tchadien, Recteur, Abbé Martial DJERABE, prêtre diocésain tchadien, Assistant du Recteur et le Père Jean ALOULA, prêtre togolais de la Société du Verbe Divin, Père spirituel et Econome de la maison.

Nous avons aussi l'appui d'un corps enseignant assez dynamique composés de huit laïcs avec lesquels nous avons signé une entente de vacation et qui s'occupent des matières fondamentales. L'un d'entre eux a été nommé Censeur et un autre assume le rôle de Surveillant Général pour aider à l'administration du Collège Saint Joseph Mukassa. Les prêtres s'occupent de l'Instruction Religieuse et de l'Education à la Vie et à l'Amour.

3. Programme de Formation

Le programme de formation au Petit Séminaire de Donia se déploie en quatre niveaux : humain, communautaire, spirituel et académique.

Au niveau humain, grâce au règlement intérieur, les jeunes sont formés en vue de l'acquisition de certaines habitudes : droiture, loyauté, franchise, honnêteté, sociabilité, respect du bien commun, du bien d'autrui, Education à la responsabilité...

Au niveau communautaire, nous opérons chaque trimestre de changement au niveau des tâches, des équipes de tables et travaux manuels. Cela initie les séminaristes à pouvoir se mettre au

service des uns et des autres. Les conférences hebdomadaires avec le Recteur sont des occasions pour rappeler à tous l'esprit fraternel, le sens de responsabilité et la gestion du bien commun qui doivent grandir en chaque séminariste. La détention de téléphone personnel est interdite en faveur d'un téléphone communautaire à l'usage des séminaristes pendant les weekends.

Au niveau spirituel, tout repose sur les célébrations quotidiennes de la Messe, l'adoration hebdomadaire du saint Sacrement, la prière du Rosaire, les prières du soir avant le coucher, les conférences hebdomadaires avec le Père Spirituel, les cours d'Instruction Religieuse (enseignement des 4 parcours de la Catéchèse nationale), l'accompagnement spirituel. Nous avons observé et apprécié, cette année, beaucoup d'améliorations (la culture de la ponctualité aux heures de prière communautaire, le silence à la chapelle, l'apprentissage des chants et de la musique). Chaque année nous organisons deux recollections pendant les temps forts. Cette année, la première recollection a été animée par le Père Marcel Doumwasis ofm, du 15-16 décembre 2023, sur le temps de l'Avent et la deuxième par l'abbé Ferdinand Mbaïlassem (Père spirituel au Séminaire Saint Augustin de Bébédjia), du 16-17 février 2024, sur le temps de carême.

Enfin au niveau académique, les résultats de fin d'année sont très satisfaisants avec un taux de 87,37% de réussite : 83 séminaristes sur 95 sont admis en classe supérieure. De surcroit, les résultats du BEF (Brevet d'Etude Fondamentale) organisé par la DINEC (Direction Nationale de l'Enseignement Catholique) ont été assez satisfaisants. Nous avons présenté 11 séminaristes de la 3^{ème} à cet examen, il y en a 8 qui sont admis et 3 y ont échoué. Dans l'ensemble, le collège saint Joseph Mukassa a présenté 28 candidats au BEF blanc. 19 sont admis avec un taux d'admission meilleur de tous les collèges du diocèse de Goré avec un pourcentage 67, 86%.

Il convient de préciser que les élèves du Petit Séminaire Saint Joseph Mukassa prennent les cours dans un même établissement que les jeunes qui viennent des quartiers. Cependant la direction est tenue par la même équipe formatrice du Petit Séminaire. Chaque année, le Petit Séminaire est animé par le thème de l'Assemblée Diocésaine. A cet effet, durant l'année 2023-2024, nous avons été marqués par l'année jubilaire de notre diocèse qui fête ses 25 ans.

4. Principaux évènements et moments importants

Au cours de cette année académique, nous remercions le Seigneur qui a été à nos côtés jusqu'à la fin de l'année. Notons que depuis le retrait du diocèse de Doba, notre Petit Séminaire n'est plus interdiocésain. Par rapport à l'année dernière, il y a eu une hausse d'effectif. Nous estimons que dans deux ans, nous reviendrons à l'effectif normal qui est de 120 élèves.

Aussi, cette année, pour la première fois nous n'avons pas été interrompus par les grévistes des établissements publics.

Enfin, nous comptons ouvrir progressivement le second cycle en commençant avec la classe de 2nde unifiée à partir de l'année scolaire 2024-2025. Cependant, les séminaristes continueront à aller à Bébédjia, en attendant que des structures d'accueil soient mises en place.

5. Evaluation globale du Recteur

Le Petit Séminaire de Donia est un patrimoine ecclésial et national. Il demeure une institution très importante pour notre église locale. Pour illustration, parmi les 19 prêtres diocésains incardinés dans le diocèse de Goré, 15 sont ressortissants du Petit du Séminaire et sur les 17 grands séminaristes que nous avons actuellement+, il y en a 14. Cela montre bien que ce Petit Séminaire est un laboratoire pour notre clergé local. En plus de cela, cette maison a produit et continue à produire de nombreux fonctionnaires tchadiens avec une formation de base très appréciée.

L'un des objectifs du Petit Séminaire est l'éveil vocationnel. Malheureusement cette année, sur les 11 séminaristes de la 3^{ème}, 1(un) seul est candidat au moyen séminaire de Bébédjia. Les curés sont donc interpellés à prendre soin du choix des candidats au Séminaire. En effet, beaucoup accourent de plus en plus à Donia simplement pour trouver un bon cadre d'étude et non pour se laisser former en vue de la vie religieuse et sacerdotale.

Par ailleurs, nous avons eu quelques difficultés au cours de cette année liée à : la cherté de la vie pausant d'énormes difficultés dans le budget de fonctionnement du séminaire ; la lourde facture de la prise en charge sanitaire des séminaristes

Nous exprimons enfin notre reconnaissance à tous nos fidèles bienfaiteurs : l'Association « Frère Régis Balet », l'Association des Anciens séminaristes et collégiens de Donia ; les amis SVD, les paroisses pour leur contribution en céréale.

Merci à Mgr Rosario pour l'attention qu'il nous a accordée tout au long de cette année académique 2023-2024